

商いの新しいものさし

(株)商い創造研究所
代表取締役

松本 大地

第114回

ニューノーマルとミクストユースの街づくり

コロナウイルス禍に
より多くの新しい用語が
登場してきた。「ニューノーマル(新常态)」と
は、新たな状態や常識の
ことで、構造的な変化が
避けられない状態を指す
言葉として認識され、世界中で新たな日常、新しい生活様式を受け入れていかなければならなくな
った。「エッセンシャル・ワーカー」も昨今は耳にする用語であり、人間が社会生活を維持する上
で必要不可欠な仕事を從事している人を指す。医療従事者、スーパー・マー
ケット、ドラッグストア、コンビニエンスストア、公共交通機関職員、運送業などが挙げられ、この非常時には誰もが尊敬す

ミクストユースで街の活性化に
成功したポートランド



コロナウイルス禍に
より多くの新しい用語が
登場してきた。「ニューノーマル(新常态)」と
は、新たな状態や常識の
ことで、構造的な変化が
避けられない状態を指す
言葉として認識され、世界中で新たな日常、新しい生活様式を受け入れていかなければならなくな
った。「エッセンシャル・ワーカー」も昨今は耳

にする用語であり、人間が社会生活を維持する上
で必要不可欠な仕事を從事している人を指す。医療従事者、スーパー・マー
ケット、ドラッグストア、コンビニエンスストア、公共交通機関職員、運送業などが挙げられ、この非常時には誰もが尊敬す

ミクストユースで街の活性化に
成功したポートランド

生活、遊び、学びといった機能を都市の徒歩圏内に凝縮し混在させる手法である。中心部の多くのビルでは1階を店舗やショールームに、上階にオフィスやホテル、その上階に住居をつくることで、街中の交流が増え

トランジットの街づくりと合

点がいった。ポートラ

ンドには本紙と弊社との共

同開催により毎年観察を

続け、今までに200名

を超える参加者と共に持

続可能で暮らしがしやす

い街、豊かなライフスタイル

とは何かを学んだ。肝

となつたのは、用途や機能を

複合した「ミクストユース(mixed-use)」

であった。

ミクストユースとは、

オフィスは不要だろ

う。住居だけの街ならば

オフィスは不要だろ

う。高級住宅街ならばそこ

官公庁やオフィスは不適

であり、低所得者だけが

「ジェントリフィケーション」が起きていること

も多い。ミクストユースでの暮らしが営む

こと、多くの職種形成が必

要であり、ホワイトカラ

ーとブルーカラー、低所

得者と高所得者が同じ街

区に住むことになる。当

然その中には多くのエッ

センシャル・ワーカーも

含まれる。ポートラ

ンド市はマンション計画に際

し、一部に低所得者が住

めるよう他より間取りを

小さくした住居併設の指

導をする。住民も社会規

模での存在意義を考え、

個人の欲望より社会形成

を優先する行動をとるこ

とで、良質な社会関係資

本が育まれる。ミクスト

ユースは、アフターコロ

ナの良い参考になるだろ

う。

一方、街づくり優等生

のポートランドでも大き

な課題が生まれてきた。

再開発や文化的な活動で

活性化した街区では、中

所得者や低所得者層が住

む地域の家賃が上昇する

ことは避けられなくな

った現在、アフターコロ

ナに向けた街づくり、都

市計画には大きな方向転

換が必要である。